
「新高中與人口下降帶來的美好機遇」 

馬鞍山崇真中學校長   郭啟明博士 

新高中學制標誌香港教育跨越一個重要的里程碑，讓筆者反思新學制

與在人口下降的環境下所帶來的美好機遇。筆者因此作出以下建議，

以期為學生提供更理想的學習環境。 

讓教師照顧學習差異 

隨著最後一屆高級程度會考學生畢業，中學已全面實施中學文憑試課

程。文憑試課程內容的特點是除了舊制高考學生已須必修的中英語文

外，新增數學和通識也成為必修科目。文憑試眾多科目不單要求學生

背誦知識，更重要的是要求學生具備中文、英文、數學和通識基本能

力，教學以能力導向為主要目標，更要學生融會貫通、理解及應用概

念，進而能呈現溝通、解難和批判思考等共通能力。因此，我校特別

安排初中學生在中文、英文及綜合人文科(即通識)以小班分組形式上

課，讓教師作個別指導，對拔尖和保底有明顯助力。在個別語文卷別

（如說話能力和寫作等），我校騰出空間，讓教師對學生作專業的指

導回饋，這對加強學生學習自信及提升基本能力是非常重要的。隨著

人口下降的機遇，政府可以將每班人數減少至30人，令教學環境及教

學質素進一步再提升，這是特區政府絕對應該做的。 

釋放空間，讓教師凝聚校內團隊士氣 

面對嶄新學制和眾多轉變，教育同工感覺困難是可以理解的。前線教
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育同工其實最需要特區政府高層的支持，營造有利教育環境，讓教師

作最佳發揮。由於人口下降，收生不足，不同類型的學校都要大做宣

傳，教師經常要做與教學無關的宣傳工作。更在未來三年人口下降更

超過11,000人，校長和教師要面對的壓力更大。若特區政府教育局有

意把握人口下降所帶來的機遇，建議接納「3、2、1方案」，減少每

班人數。讓教師減少未來三年教育質素的憂慮，能專注將時間還給學

生。在新高中課程中，我校自行安排高中各級由五班改成六班，多釋

放空間讓教師共同備課、交流討論評卷經驗、討論必修單元和選修單

元的教學法等，這些專業成長活動能裝備教師團隊，令他們在教學上

有更佳發揮。新高中不像舊制的高級程度會考，學校只須照顧中六及

中七的數十位高考生，而是面對全級中六同學，處理個別差異自然是

極有意義的必須工作。面對眾多轉變，筆者建議以樂觀心態視之，凝

聚校內團隊士氣，繼續以專業態度堅守崗位，御勢而行。 

結語 

陪伴學生成長，讓學校的教學團隊，繼續教好每一個學生，筆者相信

上述目標應是絕大部份香港教師的心願。期望政府檢視新高中課程的

進行情況，把握人口下降所帶來的機遇，優化中學教學環境，提升教

育質素。筆者相信若有特區政府高層的支持，營造有利教育環境，讓

教師作最佳發揮，我們能在香港教育史中，建立恩澤後代的里程碑。

寄語教育同工繼續努力，為學生提供更理想的學習環境。 


